

Recensiones

SAGRADA ESCRITURA

M. GILBERT, *Les cinq livres des Sages* (Proverbes - Job - Qohélet - Ben Sira - Sagesse, LiBi 129, Paris 2003), 292 pp.

Facilitar el acceso a los libros sapienciales, mediante una presentación simple a la vez que completa de su mensaje: éste es el objetivo principal de esta obra del profesor del Pontificio Instituto Bíblico de Roma Maurice Gilbert.

Tras una breve introducción, en la que el autor se ocupa fundamentalmente de responder a dos preguntas (¿por qué atrae hoy la sabiduría del Antiguo Testamento? / ¿por qué hablar de un *corpus* sapiencial en el AT?), el libro presenta cinco grandes capítulos, en los que estudia cada uno de los cinco libros sapienciales de la Biblia griega.

Bastante similar es el tratamiento de dichos libros en los citados capítulos: tras unas consideraciones sobre algunos aspectos más particulares y característicos de cada uno de ellos, se ofrece una referencia a los temas principales que trata cada libro y un comentario a algunas de las unidades que tienen mayor importancia en ellos.

Del libro de los Proverbios el autor presenta, entre otras, unas breves referencias a su contexto y estructura. A continuación, indica cuatro temas fundamentales del mismo: la retribución, el papel de Dios como soberano de los destinos, el temor de Yahveh y la relación entre la sabiduría y dicho temor.

De entre las diversas unidades textuales comentadas, cabe hacer sobre todo referencia al discurso de la sabiduría de Proverbios 8, en donde presenta a ésta como maestra; también como el plan y proyecto de Dios establecido desde toda la eternidad, proyecto que se realiza y concreta ya en el corazón mismo del mundo.

Por lo que respecta al libro de Job, M. Gilbert considera el libro en su conjunto, y ofrece diversas observaciones para comprender la pregunta clave del mismo: ¿por qué alcanza el mal a un inocente?

Tras unas indicaciones sobre diversos elementos (el personaje Job, el tema central del libro, el sufrimiento en el Antiguo Testamento y el plan del libro de Job), el exegeta belga se ocupa de pasajes tan representativos como el marco en prosa de la obra, diversos discursos de Job y de sus amigos, el poema de Job 28 y la respuesta de Yahveh al protagonista del libro. Finaliza este apartado con unas referencias conclusivas, entre las que destaca la presentación de dos posibles modos de dar res-

puesta a la pregunta de Job (¿por qué sufre el inocente el mal?), y la importancia concedida a uno de ellos, el preferido por Yahveh y el propio Job: el justo reconoce que lo importante no es que el mundo gire en torno a sí, sino que lo haga en torno a Dios, presencia de luz en el mundo, presencia tolerante con todas sus criaturas, incluso con las que le rechazan. Un Dios que se preocupa de todo y de todos en un mundo en el que el mal sigue actuando.

El tercer libro que se estudia con detenimiento es el Eclesiastés o Qohelet. Unas primeras páginas de este tercer capítulo giran en torno a tres referencias: el autor del libro, su fecha de composición y los temas fundamentales que trata. Las unidades textuales consideradas en este apartado son las que desarrollan aspectos tan característicos como el eterno comienzo, el tiempo del hombre y el tiempo de Dios, la religión de Qohelet, la vejez y la juventud.

A la primera unidad textual del libro de Ben Sira, Sir 1,1-20, se dedica uno de los apartados del cuarto capítulo del libro de M. Gilbert. En él se subraya cómo Ben Sira propone una síntesis original sobre lo que los autores sagrados anteriores a él habían escrito respecto a la sabiduría; también cómo se puede entender el binomio sabiduría-temor de Dios. Igualmente son estudiadas otras unidades textuales y aspectos como la transmisión, autoridad y organización del libro o la personalidad de Ben Sira.

Del libro de la Sabiduría de Salomón se realiza en primer lugar una breve presentación de conjunto. A ella le sigue un estudio del discurso-programa de los impíos (Sab 2,1-20), de las tesis principales de los 6 primeros capítulos del libro, y de otras unidades textuales (Elogio de la Sabiduría, meditación sobre el Éxodo, la simbología del maná, etc.).

Las últimas páginas del libro del profesor del Pontificio Instituto Bíblico de Roma, cuya lectura aconsejamos no sólo a los que se quieran iniciar en el ámbito de la literatura sapiencial bíblica, sino también a los que ya se hayan adentrado en él, ofrecen unas conclusiones generales a los cinco libros estudiados, realizadas bajo estos epígrafes: literatura y mensaje, textos hebreos y textos griegos, mundo semítico y helenista, lo universal y lo particular, la fe de los sabios, vida moral y retribución, ¿qué es la sabiduría?—ENRIQUE SANZ GIMÉNEZ-RICO.

ARMAND PUIG I TÀRRECH (Ed.), *Perdó i Reconciliació en la Tradició Jueva* (Associació Bíblica de Catalunya, Publicacions de l'Abadía de Montserrat, 2002), 244 pp. ISBN: 84-8415-402-5.

Este libro nace con la vocación de aportar una visión panorámica sobre el desarrollo y presencia del perdón en el AT y en la Tradición Judía (hasta la exégesis medieval). Los capítulos recogen las aportaciones de los autores que participaron en las Jornadas anuales de biblistas, promovidas por la Asociación Bíblica de Cataluña, que se celebraron a finales de 1998 y 1999. En dichas Jornadas el tema se dividió en dos partes: AT y judaísmo, por un lado, y NT, por otro. Este volumen correspondería al primer bloque temático.

Como sucede en la mayoría de las obras de recopilación, la valoración de los distintos capítulos es desigual según las características propias de cada autor y su personal modo de presentar el tema correspondiente. Sin embargo, el objetivo principal